

SECCIÓN ESPECIAL

LA NUEVA ENCUESTA DE DISCAPACIDAD-DEPENDENCIA EN ESPAÑA

Una explicación breve de la EDAD2020

Agustín Huete García

INICO. Universidad de Salamanca.

1. EDAD 2020: UNA ENCUESTA ESPERADA

El Instituto Nacional de Estadística (INE) ha publicado la Encuesta de discapacidad, autonomía personal y situaciones de dependencia, conocida como 'EDAD 2020', cuyos datos actualizan la información estadística oficial sobre discapacidad y dependencia que databa de 2008.

La Encuesta de discapacidad, autonomía personal y situaciones de dependencia 2020 (EDAD 2020) es una macro-encuesta dirigida al conjunto de personas de 2 y más años de edad que residen en España. Tiene como objetivo general atender la demanda de información por parte de las Administraciones Públicas y de numerosos usuarios como las organizaciones del Tercer Sector de Acción Social, proporcionando una base estadística para la planificación de políticas destinadas a las personas con discapacidad que permitan la promoción de la autonomía personal y la prevención de las situaciones de dependencia.

La EDAD2020 es la cuarta macro-encuesta que se publica a este respecto. La primera, 'Encuesta sobre discapacidades, deficiencias y minusvalías' se publicó en 1986. Posteriormente, en 1999 el INE realizó la 'Encuesta sobre discapacidades, deficiencias y estado de salud' y en 2008 vio la luz la 'Encuesta de discapacidad, autonomía personal y situaciones de dependencia'. Esta nueva 'EDAD', con datos de 2020, pone al día la información estadística oficial sobre discapacidad.

La encuesta está diseñada para estimar el número de personas con discapacidad que viven en hogares tanto a nivel nacional como de CCAA y conocer los distintos tipos de limitaciones en la actividad, así como su severidad de la población residente en España. Investiga la utilización o necesidad de ayudas técnicas o personales para superar la limitación. Además, proporciona información sobre el estado de salud de las personas con discapacidad, aspectos del ámbito

laboral, educativo, accesibilidad en movilidad, accesibilidad tecnológica, prestaciones sociales y económicas.

2. METODOLOGÍA Y ALCANCE

La muestra alcanzada por esta encuesta es de aproximadamente 67.500 viviendas, con una ponderación capaz de asegurar representatividad autonómica y estatal. El trabajo de campo se realizó entre los meses de agosto de 2020 y octubre de 2021, aplicando una metodología de recogida combinada entre cuestionario web, entrevista personal y telefónica con cuestionario electrónico. La recogida ha tenido dos fases: la primera, tenía como objetivo detectar los hogares en los que vivía alguna persona con discapacidad a través de un cuestionario de hogar, mientras que la segunda ha recogido información de las personas con discapacidad mediante un cuestionario individual.

Los cuestionarios se han realizado de manera que permitan comparabilidad con las oleadas anteriores, y siguiendo las recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud, en particular las clasificaciones internacionales vigentes en el año de realización de cada encuesta.

3. ALGUNOS PUNTOS CRÍTICOS

No cabe duda por tanto del enorme potencial que esta encuesta tiene para conocer la realidad de la población con discapacidad y/o dependencia en España. Ahora bien, la EDAD2020 no es un instrumento perfecto, ni mucho menos, y para la interpretación de sus resultados es preciso tener en cuenta algunas cuestiones de diseño. La primera, y muy importante, es su fuerza representativa dado que, aunque 67.500 hogares dan lugar a una muestra robusta, lo es mucho menos que en ediciones pasadas. Ninguna encuesta de las tres anteriores había bajado de 70.000 hogares, y la precedente, de 2008, llegó hasta los 96.000.

Continuando con la representatividad de la muestra, la EDAD2020 no permitirá realizar análisis provinciales, aunque sí autonómicos y estatales. Dicho de otra manera, la capacidad de la encuesta para estimar realidades pequeñas se ha reducido considerablemente, como es el caso de la distribución provincial, pero también otras como la población con Enfermedades Raras, con síndrome de Down, con Parálisis Cerebral, o residente en áreas despobladas, por poner algunos ejemplos.

Otro factor generalmente poco atendido a la hora de interpretar resultados de encuestas es el momento, y el contexto en el que se realizan. Empezando por lo primero -el momento- el retraso en la realización y publicación de esta encuesta ha roto una cierta serie temporal que podríamos haber establecido en diez años. No es que diez años sea poco tiempo, pero es bastante menos que los catorce que han transcurrido desde la presentación de datos en 2008, hasta la presentación de esta encuesta en 2022. Entre otras cosas, el retraso en la realización de esta encuesta ha

impedido, por ejemplo, acompañar con cifras actualizadas el Plan de Choque en Dependencia 2021-2023, la vacunación COVID de la población con discapacidad en especial riesgo, o evaluar la Estrategia Española de Discapacidad 2012-2020.

A este retraso se le pueden dar las explicaciones que se quiera, pero resulta indiscutible que una de ellas y no menor, es la discriminación por discapacidad, esto es, la menor valoración de las personas con discapacidad respecto al resto de la población. Que no se retrasen otras estadísticas y esta sí, es simplemente porque otras encuestas se consideran más importantes que esta.

La otra cuestión relacionada es el contexto. En el 2008, momento en el que se realizó la anterior macro-encuesta, España era un país rico a punto de empobrecerse gravemente por una enorme crisis financiera. Es decir, durante los últimos catorce años hemos estimado la situación de la población con discapacidad a partir de un trabajo de campo realizado en un momento de bonanza económica, de empleo y servicios de apoyo en expansión, de recursos públicos y privados generosos, y optimista ante el futuro.

Por su parte, la nueva EDAD2020 se ha realizado en plena pandemia mundial, aunque sin confinamiento, entre los meses de agosto de 2020 y octubre de 2021. Es decir, durante los próximos años, estaremos la situación de la población con discapacidad a partir de un trabajo de campo realizado en un momento de crisis económica, social, sanitaria, con empleo y recursos en retroceso, y pesimista ante el futuro.

4. LA ENCUESTA EN NUESTRA REVISTA

Dada la enorme importancia y potencial de esta encuesta, hemos invitado a tres especialistas integrantes de nuestro Consejo Editorial, para que realicen en esta sección especial, una explotación inicial de la EDAD2020 en relación con ámbitos clave de interés de la revista *Actas de Coordinación Sociosanitaria*: en primer lugar, presentamos el análisis de Celia Fernández Carro, que presenta *una panorámica demográfica de la discapacidad en España*. A continuación, Antonio Jiménez Lara aborda la cuestión de las *Prestaciones sanitarias, sociales y económicas*. Por último, Jesús Muyor Rodríguez, junto con Rocío Ortiz Amo e Isabel Martínez Salvador, presentan un *Análisis de los cuidados a partir de la EDAD 2020*.